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Организация Объединенных Наций S/PV.9033

Совет Безопасности
Семьдесят седьмой год

9033-е заседание
Пятница, 13 мая 2022 года, 10 ч 00 мин 
Нью-Йорк

Предварительный отчет

Председатель: г-н Миллс (Соединенные Штаты Америки)

Члены: Албания  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Ходжа
Бразилия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н ди Алмейда Филью
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Дай Бин
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н де Ривьер
Габон . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Бьян
Гана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Оппонг-Нтири
Индия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Рагуттахалли
Ирландия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Моран
Кения  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Торойтич
Мексика  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Буэнростро Массьё
Норвегия г-жа Хеймербакк
Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Небензя/г-н Полянский
Объединенные Арабские Эмираты  . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Абу Шахаб
Соединенное Королевство Великобритании и  
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Экерсли

Повестка дня
Угрозы международному миру и безопасности
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Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Угрозы международному миру и безопасности

Председатель (говорит по-английски): На ос-
новании правила 39 временных правил процедуры 
Совета я приглашаю принять участие в этом засе-
дании заместителя Высокого представителя по во-
просам разоружения г-на Томаса Маркрама.

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня.

Я предоставляю слово г-ну Маркраму.

Г-н Маркрам (говорит по-английски): Я хо-
тел бы выразить признательность членам Совета за 
возможность выступить перед ними на сегодняш-
нем утреннем заседании.

Мне известно, что Российская Федерация 
представила новую информацию, касающуюся ут-
верждений о программах по биологическому ору-
жию на Украине.

Хочу отметить, что заместитель Генерально-
го секретаря Накамицу проинформировала Совет в 
ходе своих выступлений 11 и 18 марта (см. S/PV.8991 
и S/PV.8999), что Организации Объединенных На-
ций не известно о каких-либо программах по био-
логическому оружию на Украине. Это по-прежнему 
так. Я хотел бы также отметить, что в настоящее 
время у Организации Объединенных Наций нет ни 
мандата, ни технических или оперативных возмож-
ностей для проверки этой информации. 

Напоминаю, что надлежащим инструмен-
том международного права в этой связи является 
принятая в 1972 году Конвенция о биологическом 
оружии (КБО), которая запрещает разработку, про-
изводство, приобретение, передачу, накопление и 
применение биологического и токсинного оружия. 
И Российская Федерация, и Соединенные Штаты, и 
Украина являются государствами — участниками 
Конвенции о биологическом оружии.

Конвенцией о биологическом оружии пред-
усмотрен ряд мер, к которым заинтересованные 
государства-участники могут прибегнуть для раз-
решения ситуаций, когда у государств-участников 

возникают опасения или подозрения в отношении 
деятельности своих коллег. Так, в соответствии со 
статьей V Конвенции государства-участники обя-
зуются консультироваться и сотрудничать друг с 
другом в решении любых вопросов, которые могут 
возникнуть в отношении цели или в связи с выпол-
нением положений Конвенции. Такие консультации 
и сотрудничество могут проводиться в рамках со-
ответствующих международных процедур, в том 
числе на двусторонней основе между заинтересо-
ванными государствами-участниками.

Одной из таких международных процедур, 
разработанных в рамках Конвенции о биологиче-
ском оружии, является созыв консультативного со-
вещания. Кроме того, статьей V Конвенции, а также 
статьей VI предусмотрены и другие возможности 
для решения проблем между государствами-участ-
никами. Поэтому я бы призвал все государства-
участники, у которых имеются опасения относи-
тельно соблюдения Конвенции, использовать пред-
усмотренные Конвенцией процедуры.

Управление Организации Объединенных На-
ций по вопросам разоружения готово поддержать 
любые процедуры в рамках Конвенции о биологи-
ческом оружии, о применении которых могут при-
нять решение государства-участники.

Как отмечала заместитель Генерального се-
кретаря Накамицу в своих предыдущих выступле-
ниях в Совете, Конвенция о биологическом оружии 
должна выполняться на практике и подкрепляться 
необходимыми институциональными механизмами 
для обеспечения ее достаточной эффективности и 
наличия ресурсов, необходимых для решения бу-
дущих задач. Предстоящая девятая обзорная кон-
ференция Конвенции, запланированная на ноябрь 
и декабрь, предоставляет государствам-участ-
никам прекрасную возможность для укрепления 
Конвенции.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю г-на Маркрама за его сообщение.

Сейчас я предоставляю слово тем членам Со-
вета, которые желают выступить с заявлениями.

Г-н Небензя (Российская Федерация): Россия 
запросила заседание по военно-биологической де-
ятельности на территории Украины уже в третий 
раз. Поясню почему.
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Мы продолжаем получать крайне тревожные 
документальные свидетельства того, что Министер-
ство обороны Соединенных Штатов напрямую во-
влечено в реализацию в этой стране опасных про-
ектов в биологической сфере, имеющих признаки 
скрытой военно-биологической программы. Эта де-
ятельность велась в центре Восточной Европы и у 
западных границ России, создавая реальную угрозу 
биобезопасности нашей страны, региона и, с учетом 
трансграничного характера биоугроз, всего мира. 

Никакой информации о ней в своей предпи-
санной Конвенцией о биологическом и токсинном 
оружии отчетности в рамках соответствующих мер 
доверия ни Украина, ни Соединенные Штаты, как 
это подтверждает г-н Маркрам, в Организацию Объ-
единенных Наций не направляли. Остановить эту 
опасную активность смогла только наша специаль-
ная военная операция.

За прошедшие с предыдущего заседания 
(см. S/PV.8999) два месяца появился целый ряд новых 
свидетельств. Все эти материалы мы распространи-
ли в Совете Безопасности. Хочу обратить ваше вни-
мание на наиболее яркие из них.

Как вытекает из документации по проекту 
3007, «Мониторинг эпидемиологической и эколо-
гической ситуации с распространением в Украине 
опасных передающихся водным путем заболева-
ний», украинские специалисты под надзором амери-
канских коллег регулярно осуществляли забор проб 
воды из протекающих через Украину рек, включая 
Днепр, Дунай и Днестр, а также в Северокрымском 
канале. Цель — установить присутствие в них спец-
ифических опасных патогенов, включая холеру, 
тиф, гепатиты А и E, и оценить водные маршруты 
их распространения с тем, чтобы сделать вывод на-
счет поражающих свойств этих патогенов.  Затем 
коллекция этих штаммов была направлена в Соеди-
ненные Штаты Америки. Напрашивается логичный 
вопрос: с какой целью? Зачем Соединенным Штатам 
Америки коллекция опасных патогенов, которые мо-
гут распространяться в реках этого региона? Даже 
беглого взгляда на карту украинских водных ресур-
сов достаточно, чтобы понять, что результаты таких 
«научных изысканий» могут быть использованы 
для создания биологической катастрофы, причем не 
только в России, но и в целом в акваториях Азовско-
го и Черного морей и в Восточной Европе, включая 
Белоруссию, Молдавию и Польшу.

Документы говорят о том, что киевский ре-
жим пытался получить доступ к техническим сред-
ствам доставки опасных биоагентов по воздуху. В 
прошлом году украинская сторона запрашивала 
турецкого производителя беспилотников “Байкар 
Макина” насчет возможности оснастить беспи-
лотный летательный аппарат (БПЛА) «Байрактар» 
навесным аэрозольным оборудованием, позволя-
ющим распылять аэрозольные вещества в объеме 
более 20 литров при дальности полета 300 киломе-
тров. Копия этого письма есть в распространенной 
нами в Совете Безопасности 19 апреля подборке 
документов. Оснащенной такой системой беспи-
лотник при указанной дальности полета создает 
реальную угрозу широкомасштабного применения 
опасных биоаэрозолей над территорией Российской 
Федерации.

Есть информация, что в январе этого года 
Украина приобрела через посредников более 50 та-
ких устройств, оснащенных системами распыления 
биологических и химических веществ. Девятого 
марта три таких БПЛА, оснащенных 30-литровыми 
емкостями и системой распыления, были обнаруже-
ны нашими военными в Херсонской области. Еще 
10 были замечены в конце апреля в районе Каховки.

Наше Министерство обороны получило шо-
кирующие свидетельства того, что ряд проектов, 
которые Пентагон реализовывал на территории 
Украины, подвергал риску жизнь и здоровье добро-
вольцев — украинских граждан. Документация по 
проекту “UP-8” предусматривает, что о «неболь-
ших» инцидентах с подопытными необходимо со-
общать в Комитет Соединенных Штатов по био-
этике в течение 72 часов, а о серьезных, включая 
смерть добровольцев, — в течение 24 часов. То есть 
эти опыты изначально предполагали вариант с ле-
тальным исходом, хотя в официальной проектной 
документации говорится только о стандартной про-
цедуре забора крови. Что же это был за забор крови, 
после которого подопытные могли умереть?

Есть свидетельства прямой вовлеченно-
сти политического истеблишмента Соединенных 
Штатов в финансирование военно-биологической 
активности на Украине через компании-подрядчи-
ки Пентагона, такие как «Блэк энд Витч» и «Ме-
табиота». Причем цели были далеки от научных. В 
письме вице-президента «Метабиота», в частности, 
сказано, что ее целью на Украине является «обеспе-
чение культурной и экономической независимости 
Украины от России» — мягко говоря, нестандарт-
ная задача для биотехнологической компании.
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На прошлых заседаниях мы информировали 
Совет, что на Украине при финансировании и непо-
средственном кураторстве Управления Министер-
ства обороны Соединенных Штатов по снижению 
военной угрозы сформирована сеть биолаборато-
рий, проводящих различные исследования военно-
биологической направленности. По предыдущим 
данным, она охватывала Киев, Одессу, Львов, Харь-
ков, Днепропетровск, Херсон, Тернополь, Ужгород, 
Винницу.

В этот список теперь добавился Мариуполь. 
В двух биолабораториях в этом городе обнаружены 
доказательства экстренного уничтожения докумен-
тов, подтверждающих работу с американским во-
енным ведомством.

Предварительный анализ сохранившейся до-
кументации свидетельствует об использовании Ма-
риуполя в качестве регионального центра для сбора 
и паспортизации возбудителя холеры. Отобранные 
штаммы направлялись в Центр общественного 
здоровья в Киеве, на который возложены функ-
ции по дальнейшей отправке биоматериалов в Со-
единенные Штаты. Эта деятельность проводилась 
с 2014 года, что подтверждается актами передачи 
штаммов.

В санитарно-эпидемиологической лаборато-
рии Мариуполя обнаружен акт уничтожения кол-
лекции патогенных микроорганизмов от 25 февраля 
2022 года, в соответствии с которым там проводи-
лись работы с возбудителями холеры, туляремии, 
сибирской язвы — то есть потенциальными агента-
ми биологического оружия.

Часть коллекции ветеринарной лаборатории 
в спешке не была уничтожена. В ее составе наши 
специалисты обнаружили возбудителей нехарак-
терных для ветеринарии заболеваний — брюшного 
тифа, паратифов, газовой гангрены.

В прошлый раз мы говорили о резком росте 
в последние годы в Луганской и Донецкой народ-
ных республиках случаев туберкулеза, вызванных 
новым мультирезистентным штаммом. Появились 
основания утверждать, что это не случайность.

Проведено расследование биологического 
инцидента, который имел место в 2020 году в Сла-
вяносербском районе Луганской Народной Респу-
блики. Выяснилось, что среди детей в населенном 
пункте Степовое были распространены фальшивые 

денежные купюры, инфицированные возбудителем 
туберкулеза. Расчет был на то, что дети, потрогав 
деньги, зачастую берут продукты питания немы-
тыми руками. Анализ показал, что эти купюры 
были заражены живым высокоактивным возбуди-
телем туберкулеза с лекарственной устойчивостью 
к большинству противотуберкулезных препаратов. 
Версия, что бактерии попали на купюры естествен-
ным путем — от больного туберкулезом — отпа-
дает: слишком высока концентрация возбудителя, 
которая не сохранилась бы в естественных усло-
виях, где присутствует солнечный свет, имеющий 
бактерицидное действие. То есть все указывает 
на рукотворное, лабораторное заражение этих ку-
пюр биоматериалом высокой патогенности. К сча-
стью, конкретно от этих купюр в Степовом никто 
не пострадал. Но в совокупности все эти факты 
можно считать подтверждением крайне тревожной 
тенденции.

Хочу отдельно остановиться на другом сюже-
те, который является еще одной наглядной демон-
страцией того, как в реальности киевский режим и 
его западные кураторы относятся к народу Украи-
ны. Есть сведения о том, что американские ученые 
из лаборатории в Мерефе проводили испытания 
потенциально опасных биологических препаратов 
на пациентах областной клинической психиатри-
ческой больницы № 3 Харькова. Аналогичные бес-
человечные опыты проводились в психиатрической 
больнице № 1 в селе Стрелечье Харьковской об-
ласти. Основной категорией подопытных являлась 
группа пациентов мужского пола в возрасте 40-60 
лет с высокой стадией физического истощения. Все 
эти исследования велись скрытно, у украинских со-
трудников брали подписку о неразглашении. Для 
сокрытия национальной принадлежности прово-
дившие исследования американские эксперты при-
бывали через территории третьих стран.

По мере поступления информации о деятель-
ности биолабораторий на Украине появляются во-
просы и к союзникам Соединенных Штатов по 
НАТО. Новые документы раскрывают, что только 
в период с 2016 по 2019 год военными эпидемио-
логами из Института микробиологии Бундесвера 
было вывезено 3500 проб сыворотки крови граж-
дан, проживающих в 25 областях Украины. Инте-
ресно, какую цель преследуют вооруженные силы 
Федеративной Республики Германия, собирая био-
материалы граждан Украины?
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Есть документы, подтверждающие участие 
Польши в совместных с ключевыми подрядчиками 
Пентагона, в частности американским институтом 
Баттеля, биологических исследованиях на террито-
рии Украины.

Полагаю, что сегодня мы опять услышим от 
западных коллег обвинения в «пропаганде» и от-
сутствии доказательств. Именно поэтому мы уде-
ляем огромное внимание документальной доказа-
тельной базе и регулярно распространяем в Совете 
Безопасности и Генеральной Ассамблее оригиналы 
документов, которые поступают в распоряжение 
нашего Министерства обороны. С ними могут озна-
комиться все желающие. Там сотни страниц доку-
ментов, подписанных конкретными должностны-
ми лицами Украины и Соединенных Штатов. Они 
дают представление, что именно хотели бы скрыть 
от международного сообщества киевский режим и 
его западные кураторы.

Американские представители раз за разом 
отказываются давать разъяснения в отношении ха-
рактера и реальных целей их деятельности в био-
логической сфере на Украине и в целом мире. В 
Подготовительном комитете девятой Конференции 
участников Конвенции по биологическому оружию 
(КБТО) по рассмотрению действия Конвенции в 
Женеве на его сессии в начале апреля американская 
сторона вновь не дала ни одного внятного ответа, 
кроме отговорки о том, что биологическая деятель-
ность Соединенных Штатов по определению носит 
мирный и «полезный» для международного сооб-
щества характер.

Шестого апреля в ходе заседания по форму-
ле Аррии к Соединенным Штатам обратились не-
зависимые журналисты с просьбой дать разъясне-
ния, в том числе по поводу того, почему документы 
об американо-украинском сотрудничестве в сфере 
биологических разработок противоречат заявлени-
ям американских официальных лиц. Но делегации 
Соединенных Штатов и Соединенного Королевства 
на эту встречу попросту не пришли.

Еще один «говорящий» факт. В ходе упомя-
нутой сессии Подготовительного комитета деле-
гация Соединенных Штатов вновь отвергла пред-
ложение о создании эффективного механизма 
верификации выполнения КБТО. Она отказалась 
возобновить работу над соответствующим юриди-
чески обязывающим протоколом к Конвенции, ко-

торую Соединенные Штаты блокируют с 2001 года. 
Нашу инициативу дополнить меры доверия КБТО 
формой отчетности о военно-биологической дея-
тельности за пределами национальной территории 
американские представители также отвергли. То 
есть Соединенные Штаты умышленно блокируют 
попытки укрепить режим КБТО, нацеленные на то, 
чтобы он позволял эффективно выявлять наруше-
ния Конвенции.

Все это крайне тревожные сигналы, особен-
но с учетом того, что американское законодатель-
ство допускает военно-биологическую деятель-
ность, и национальное законодательство в этой 
сфере имеет в Соединенных Штатах приоритет над 
международным.

Сегодня я хочу вновь спросить представите-
лей Соединенных Штатов: если ваша деятельность 
в биолабораториях по всему миру и, в частности, на 
Украине, как вы утверждаете, действительно носит 
исключительно мирный характер, то почему вы от-
казываетесь от ее постановки под международный 
контроль и всячески препятствуете тому, чтобы у 
международного сообщества были для этого не-
обходимые инструменты? Ведь это самый простой 
способ раз и навсегда рассеять все сомнения и об-
винения, если они, как вы утверждаете, абсолютно 
беспочвенные. К сожалению, пока напрашивается 
лишь одно объяснение: значит, есть что скрывать.

Нами уже накоплен значительный объем ма-
териалов, прямо указывающих на факты нарушения 
Соединенными Штатами и Украиной КБТО. Мы 
продолжаем эти материалы собирать и анализиро-
вать. С учетом того что американская сторона отка-
зывается от какой-либо конструктивной дискуссии 
по этой теме, мы планируем задействовать меха-
низмы, предусмотренные в статьях V и VI КБТО. 
Как только работа по сбору материалов будет за-
вершена, мы представим их Совету для проведения 
расследования. Рассчитываем, что это позволит 
навсегда пресечь военно-биологическую деятель-
ность, угрожающую международному миру и безо-
пасности, и привлечь виновных к ответственности.

Г-н Ходжа (Албания) (говорит по-английски): 
Я был бы рад поблагодарить Департамент по во-
просам разоружения за обновленную информацию, 
но боюсь, что не смогу этого сделать, поскольку 
мы не услышали ничего нового. И вины Департа-
мента в этом нет. Тем не менее я выражаю его со-
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трудникам признательность за терпение, поскольку 
представитель Департамента вновь пришел в этот 
зал — в третий раз в течение нескольких месяцев 
— и повторил то, что мы уже слышали на двух пре-
дыдущих заседаниях (см. S/PV.8991 и S/PV.8999), 
а именно: что Организации Объединенных Наций 
неизвестно о какой-либо программе по созданию 
биологического оружия на Украине и что ей не уда-
лось найти каких-либо оснований для подтвержде-
ния заявлений России.

Должно быть, в Департаменте удивлены тем, 
что мы продолжаем задавать один и тот же вопрос 
по одной и той же теме, надеясь получить другой 
ответ. Поэтому мне действительно хотелось бы по-
нять, нужно ли нам продолжать тратить время на 
столь бессмысленное занятие. При всем уважении, 
подобное упорство сложно воспринимать всерьез. 
С учетом происходящих в мире потрясений, мы 
должны иметь возможность уделять свое время 
рассмотрению других насущных вопросов, кото-
рые требуют внимания Совета и принятия им мер.

Совет опирается на доклады Организации 
Объединенных Наций, представляемые по всем 
вопросам, которые мы обсуждаем в этом зале. Мы 
внимательно выслушиваем информацию, предо-
ставляемую докладчиками от Секретариата. Мы 
доверяем им, потому что они делают это по нашей 
просьбе. И вот уже в третий раз мы выслушиваем 
одни и те же непроверенные, неподтвержденные, 
голословные и не основанные на фактах заявления 
о несуществующей биологической программе на 
Украине.

Поэтому трудно не прийти к заключению о 
том, что мы вновь становимся свидетелями настой-
чивых попыток распространить ложную информа-
цию, использовать Совет Безопасности в пропаган-
дистских целях и отвлечь внимание от ужасной ре-
альности совершаемых на Украине преступлений. 
Этому необходимо положить конец. Все это подры-
вает доверие к Совету и его авторитет. Позвольте 
мне напомнить известную фразу о том, что можно 
постоянно обманывать несколько человек или не-
которое время обманывать всех, но постоянно об-
манывать всех — невозможно.

Мы не сомневаемся в том, что России лучше, 
чем кому бы то ни было, известно и о химическом 
оружии, и о его применении. Защищаемый ею си-

рийский режим использовал его против повстанче-
ских сил. Химическое оружие сыграло решающую 
роль в кампании сирийского режима по подавле-
нию сопротивления в удерживаемых повстанцами 
городах — с его помощью убивали и нейтрализова-
ли как боевиков, так и мирных жителей. Давайте не 
будем забывать о том, что в результате возможного 
применения зарина в восточной части Гуты вблизи 
Дамаска в 2013 году погибло около 1400 человек. 
Согласно заслуживающим доверия сообщениям, 
режим не отказался от этой гнусной тактики.

Сирийский опыт продемонстрировал пе-
чальную реальность: в ходе затяжной войны, когда 
атакующие силы пытаются сломить волю тех, кто 
защищается, химическое оружие является одним 
из отвратительных и вселяющих ужас средств до-
стижения этой цели. Мы надеемся, что никто — ни 
Россия, ни какая-либо другая страна — никогда на 
это не пойдет.

К вопросам, связанным с химическим и био-
логическим оружием, ни при каких обстоятель-
ствах нельзя относиться легкомысленно, и мы ни-
когда так не поступаем. Мы выслушали нашего 
российского коллегу, но он нас не убедил, и на то 
есть основания. У нас имеется прочная междуна-
родная нормативно-правовая база, и нам известно, 
как она функционирует. В Конвенции о биологиче-
ском оружии и Конвенции о химическом оружии 
предусмотрены четкие меры и протоколы, к кото-
рым соответствующие государства-участники мо-
гут прибегнуть для разрешения ситуаций, связан-
ных с какой-либо подозрительной или сомнитель-
ной деятельностью.

Поэтому при наличии разумных сомнений в 
отношении каких-либо заявлений о каких-либо био-
логических программах на Украине у нас имеется 
соответствующий алгоритм действий, и мы долж-
ны пользоваться им, а не выступать в этом зале с 
непродуманными заявлениями. Как государство — 
участник Конвенции о биологическом оружии Рос-
сия может передать этот вопрос на рассмотрение в 
Организацию по запрещению химического оружия 
и обеспечить его решение надлежащим и профес-
сиональным образом, предоставив международным 
и независимым экспертам возможность провести 
расследование. Сегодня г-н Маркрам вновь напом-
нил нам об этом.
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Нет дыма без огня. Но в данном случае нет ни 
того, ни другого. Все, что мы услышали, — ложь. 
Никто из представителей научного сообщества не 
подтвердил ни один из распространенных ранее до-
кументов. Речь идет всего лишь о дымовой завесе, 
а, как все мы знаем, дымовые завесы создаются ис-
кусственно, и они недолговечны.

Г-н Бьян (Габон) (говорит по-французски): 
Прежде всего я хотел бы воспользоваться этой 
возможностью, чтобы выразить нашим коллегам 
из Объединенных Арабских Эмиратов — послам 
Нуссейбе и Абу Шахабу — соболезнования и со-
чувствие в связи с кончиной Его Высочества шейха 
Халифы бен Заида Аль Нахайяна. Да упокоится его 
душа с миром.

11 марта было проведено заседание Совета 
(см. S/PV.8991) для обсуждения угрозы применения 
химического оружия в контексте войны на Украи-
не. Это заседание очень быстро превратилось в об-
мен мнениями между представителями нескольких 
делегаций, выдвигающими серьезные взаимные 
обвинения, основанные на утверждениях, внуша-
ющих безмерный страх за наше человечество. Мы 
опасаемся, что то же самое произойдет и сегодня.

Ужасно, что страшную картину войны усугу-
бляет угроза применения биологического оружия, 
как будто недостаточно бомбардировок, гибели 
бесчисленного множества людей, страданий граж-
данского населения и разрушения важнейших объ-
ектов инфраструктуры. Безусловно, нет никакой 
необходимости еще больше пугать человечество, 
которое уже и без того страшится нашей неспособ-
ности — то есть неспособности Совета — остано-
вить войну на Украине и пресечь все другие войны, 
которые бушуют сегодня в мире.

Весьма прискорбно, что рассмотрение Сове-
том наиболее важных вопросов, касающихся без-
опасности и достоинства народов мира, зачастую 
сводится к бесконечным запугиваниям и даже рас-
пространению пропаганды, когда достоверную 
информацию почти невозможно отличить от де-
зинформации. Совет не может использоваться для 
запугивания граждан всего мира, ни тем более для 
взаимных оскорблений и нападок государств. Он 
должен быть оплотом укрепления мира, искорене-
ния угрозы войны и создания основ для безопасно-
го и достойного существования народов мира.

В ходе наших заседаний, посвященных войне 
на Украине, наша страна с большой обеспокоенно-
стью наблюдает за ужесточением позиций, ради-
кализацией высказываний и резким обострением 
риторики. Бездействие и промедление различных 
заинтересованных сторон не только препятствуют 
завершению войны, но и способствуют ежедневно-
му ухудшению положения миллионов ни в чем не 
повинных гражданских лиц, которые продолжают 
платить самую высокую цену.

Как государство — участник Конвенции Ор-
ганизации Объединенных Наций о биологическом 
оружии мы вновь заявляем о том, что выступаем 
против применения всех форм бактериологическо-
го оружия и призываем стороны конфликта воздер-
живаться от использования такого оружия и строго 
соблюдать соответствующие положения, в частно-
сти статьи V и X Конвенции о биологическом ору-
жии и установленный ей режим.

Мы подчеркиваем целесообразность при-
менения механизма, предусмотренного резолюци-
ей 42/37 Генеральной Ассамблеи и подкрепленно-
го резолюцией 620 (1988) Совета, в соответствии 
с которыми Генеральному секретарю поручается 
безотлагательно проводить расследования в связи 
утверждениями в отношении возможного примене-
ния бактериологического оружия, которое может 
представлять собой нарушения Женевского прото-
кола. Сейчас нам как никогда необходимо провести 
беспристрастное и независимое расследование в 
связи с высказанными утверждениями.

Габон вновь заявляет о своей приверженно-
сти мирному урегулированию споров между госу-
дарствами — членами Организации Объединенных 
Наций и продолжает призывать стороны к деэска-
лации ситуации и использованию любых диплома-
тических возможностей для добросовестного уча-
стия в переговорах, направленных на прекращение 
войны.

В заключение мы еще раз призываем воюю-
щие стороны прекратить боевые действия. Призы-
ваем все стороны работать над тем, чтобы заста-
вить оружие замолчать и дать шанс миру и мирно-
му сосуществованию.

Г-н де Ривьер (Франция) (говорит по-
французски): Благодарю г-на Маркрама за его 
выступление.
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Прискорбно, что Россия вновь использует 
Совет Безопасности в качестве рупора пропаган-
ды. Россия выдвигает необоснованные обвинения 
в попытке оправдать свою неоправданную войну 
против Украины. Она повторяет, что в Украине 
разрабатываются программы наступательного био-
логического оружия. Давайте всерьез взглянем на 
факты. Организация Объединенных Наций неодно-
кратно четко заявляла, в том числе и сегодня, что 
никакой информации об этом у нее нет. Постоян-
ное распространение ложной информации о био-
логическом оружии не сделает эти утверждения 
правдивее.

Это не первый случай распространения Рос-
сией ложной информации в попытке внести пута-
ницу, посеять страх и прежде всего скрыть свою 
собственную ответственность. В 2011 году она 
обвинила Грузию в разработке программы по соз-
данию биологического оружия, не представив при 
этом никаких доказательств. На протяжении мно-
гих лет она ведет кампанию по очернению Орга-
низации по запрещению химического оружия. В 
первую очередь это было сделано в целях защиты 
своего союзника — Сирии, а также для того, чтобы 
скрыть совершенные ею самой нападения с исполь-
зование химического оружия на европейской тер-
ритории. Франция крайне обеспокоена тем, что эта 
дезинформационная кампания может послужить 
прелюдией к применению Россией на Украине хи-
мического или биологического оружия.

Не стоит обманываться относительно сегод-
няшней цели России. Российская риторика опасна 
и вызывает особую тревогу, поскольку исходит от 
государства — участника Конвенции о биологиче-
ском оружии, в которой для государств-участников 
предусмотрена процедура консультаций. Нужно 
сосредоточить все наши усилия на сохранении и 
выполнении Конвенции, чтобы предотвратить ис-
пользование этого ужасного оружия когда-либо в 
будущем.

Г-жа Оппонг-Нтири (Гана) (говорит по-
английски): Хочу поблагодарить Вас, г-н Председа-
тель, за то, что дали мне слово. Прежде всего хочу 
от имени нашей делегации и, конечно, Ганы выра-
зить искренние соболезнования правительству и 
народу Объединенных Арабских Эмиратов в связи 
с кончиной шейха Халифы бен Заида Аль Нахайяна.

Присоединяюсь также к предыдущим орато-
рам и благодарю заместителя Высокого представи-
теля по вопросам разоружения г-на Томаса Маркра-
ма за его сегодняшнее выступление. Мы должным 
образом приняли к сведению предоставленную 
информацию.

Как и другие страны, Гана серьезно обеспо-
коена тем, что конфликт на Украине не утихает, а 
прекращения боевых действий по-прежнему до-
биться не удается, несмотря на продолжающиеся 
страдания и гибель людей, в том числе женщин и 
детей.

Кроме того, мы серьезно относимся к каждо-
му сообщению об угрозе применения или возмож-
ном применении биологического или химического 
оружия и отмечаем, что единственным способом 
установления фактов в любом случае якобы имев-
шей место химической или биологической деятель-
ности должно являться проведение международно 
признанными и уполномоченными органами не-
зависимого и беспристрастного расследования. 
Страшные последствия использования биологиче-
ских средств и токсинов в качестве орудий войны 
и тот факт, что возникающие в результате заболе-
вания не знают национальных границ, оправдыва-
ют запрет на  использование государствами-участ-
никами Конвенции о биологическом оружии био-
логических средств и токсинов в качестве орудий 
войны.

Гана вновь призывает обе стороны проявлять 
сдержанность и избегать преднамеренного или слу-
чайного выброса химических или биологических 
веществ или использования другого оружия мас-
сового уничтожения, учитывая колоссальный риск, 
который это оружие представляет для жизни граж-
данского населения и окружающей среды. Такие 
исторические события, как Чернобыльская ядерная 
катастрофа и ее долгосрочные последствия, служат 
достаточным доказательством того, что предотвра-
щение ядерной войны на Украине и за ее пределами 
отвечает интересам не только обеих сторон, но и 
всего мирового сообщества. Риск взаимных ядер-
ных ударов вполне реален и приведет к катастрофи-
ческим последствиям для всей планеты. Они будут 
ощущаться не только в Европе, но и по всему миру. 
В связи с этим призываем все стороны выполнять 
свои обязанности и обязательства по междуна-
родному праву и международному гуманитарному 
праву.
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Гана считает, что прекращение военных дей-
ствий на Украине не только выгодно обеим сторо-
нам, но и станет столь необходимой передышкой для 
мировой экономики, особенно для экономики разви-
вающихся и малых стран, которые подвергаются не-
пропорционально сильному воздействию растущих 
как снежный ком последствий этой войны, одновре-
менно борясь с социально-экономическими послед-
ствиями пандемии коронавирусного заболевания.

В заключение хочу еще раз подчеркнуть, что 
к устойчивому решению конфликта можно прийти 
только с помощью дипломатии и конструктивного 
диалога между сторонами конфликта и заинтересо-
ванными сторонами.

Г-жа Хеймербакк (Норвегия) (говорит по-
английски): Во-первых, позвольте выразить глубо-
чайшие соболезнования народу и правительству 
Объединенных Арабских Эмиратов в связи с кончи-
ной их президента.

Хочу также выразить признательность заме-
стителю Высокого представителя по вопросам разо-
ружения г-ну Томасу Маркраму за его выступление.

Неудивительно, что г-н Маркрам повторил 
то, что мы уже слышали от Высокого представите-
ля: Организации Объединенных Наций неизвестно 
ни о какой программе биологического оружия на 
Украине.

Мы вновь видим, как Российская Федерация 
использует Совет Безопасности в качестве площадки 
для распространения ложной информации в попыт-
ке отвлечь внимание от своих неспровоцированных, 
неоправданных и безответственных военных дей-
ствий на Украине.

Норвегия по-прежнему является решитель-
ным сторонником Конвенции о биологическом ору-
жии, и вместе с нашими партнерами по международ-
ному сообществу мы намерены поддержать полный 
запрет в отношении биологического оружия.

В этой связи позвольте внести ясность: об-
винения в нарушении КБО являются чрезвычайно 
серьезными и заслуживают тщательного изучения. 
Впрочем, Россия опять не смогла представить ни-
каких достоверных доказательств или подтвердить 
свои обвинения, вместо этого ограничившись лишь 
неподтвержденными заявлениями и намеками. Если 
Россия выдвигает эти обвинения всерьез, то она 

должна прибегнуть к надлежащей процедуре в рам-
ках КБО и предоставить реальные доказательства.

Тем временем мы призываем Россию прекра-
тить тратить время и ресурсы Совета на эти бес-
смысленные заседания.

В заключение позвольте повторить, что Норве-
гия осуждает войну России против Украины. Война 
является вопиющим нарушением норм международ-
ного права и самих принципов Устава Организации 
Объединенных Наций. Мы требуем, чтобы Россия 
немедленно прекратила агрессию, вывела свои во-
йска и положила конец гибели и страданиям людей 
и разрушениям.

Г-жа Торойтич (Кения) (говорит по-
английски): Благодарю г-на Маркрама за его утрен-
нее выступление. Хотим присоединиться к другим 
делегациям в выражении глубочайших соболезно-
ваний нашим коллегам из Объединенных Арабских 
Эмиратов, правительству и народу этой страны в 
связи с кончиной их президента.

Подтверждаю твердую убежденность Кении в 
том, что применение или угроза применения оружия 
массового уничтожения кем бы то ни было и ког-
да бы то ни было возмутительны и не могут быть 
оправданы ни при каких обстоятельствах.

Неизбирательное применение такого оружия 
неизбежно приведет к непосредственным и долго-
срочным катастрофическим последствиям для лю-
дей, общества и окружающей среды. Ведь даже тому, 
кто применит такое оружие массового уничтожения, 
вероятно, не удастся избежать его разрушительного 
воздействия.

Конвенция о запрещении разработки, произ-
водства и накопления запасов бактериологического 
(биологического) и токсинного оружия и об их унич-
тожении остается глобальным механизмом запре-
щения биологического оружия и фундаментальной 
основой усилий международного сообщества по 
предотвращению применения такого оружия.

Будучи государством-участником этой кон-
венции, Кения считает, что к любым обвинениям о 
ее нарушении следует относиться серьезно. Кроме 
того, вновь заявляем о необходимости всем госу-
дарствам-участникам приложить соответствующие 
усилия для укрепления режима запрета биологиче-
ского оружия и норм, защищающих человечество от 
угрозы применения этого чудовищного оружия.
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Кения также вновь обращается с призывом ко 
всем государствам-участникам Конвенции исполь-
зовать имеющиеся механизмы для исключения лю-
бой двусмысленности в отношении наличия этого 
чрезвычайно опасного оружия.

Не умаляя важности рассматриваемого во-
проса, мы все признаем, что наибольшую озабочен-
ность Совета Безопасности в данный момент вызы-
вает вооруженный конфликт на Украине. Из-за вой-
ны складывается опасная обстановка, а сама война 
обходится огромной ценой народу Украины и во все 
большей степени всему региону и миру в целом.

В связи с этим вновь призываем Совет и всех 
его членов сосредоточить свои усилия на поис-
ке путей начала мирных переговоров в интересах 
Украины и ее народа, который несет на себе основ-
ное бремя конфликта.

Вновь призываем к прекращению конфликта 
и обеспечению возможности для безопасного гума-
нитарного прохода оказавшегося в ловушке граж-
данского населения, особенно на востоке Украины.

Г-жа Буэнростро Массьё (Мексика) (говорит 
по-испански): Прежде всего я хотела бы выразить 
глубочайшие соболезнования Мексики правитель-
ству и народу Объединенных Арабских Эмиратов 
в связи с кончиной их президента. Да упокоится он 
с миром.

Благодарю г-на Маркрама за его сообщение. 
Принимаем к сведению тот факт, что Организация 
Объединенных Наций вновь заявила, что ей ничего 
не известно о существовании каких-либо программ 
по созданию биологического оружия на Украине.

В соответствии с давним неприятием нашей 
страной любых видов оружия массового уничто-
жения Мексика выступает категорически против 
любой деятельности, связанной с биологическим 
оружием. Как справедливо сказано в Конвенции о 
биологическом оружии, применение такого оружия 
было бы пятном на совести человечества. Данная 
Конвенция является международным договором, 
имеющим ключевое значение для режима разору-
жения. В его статье V четко прописано, что все го-
сударства-участники обязуются консультироваться 
и сотрудничать друг с другом в решении любых во-
просов, которые могут возникнуть, и что такие кон-
сультации и сотрудничество могут также предпри-

ниматься путем использования соответствующих 
международных процедур в рамках Организации 
Объединенных Наций и в соответствии с ее Уста-
вом. Мы должны пользоваться этими положениями.

Представление ежегодных отчетов также яв-
ляется важной мерой укрепления доверия, которая 
может внести элемент определенности в деятель-
ность, касающуюся биологических материалов.

К сожалению, Конвенцией пока не предус-
мотрен механизм проверки, как в случае с Конвен-
цией по химическому оружию. Надеемся, что на 
следующей обзорной конференции предоставится 
возможность для достижения договоренности о 
действенных способах укрепления режима запрета 
биологического оружия и что в ближайшем буду-
щем мы сумеем создать механизм проверки соблю-
дения Конвенции.

Мексика твердо убеждена в необходимости 
защиты права на проведение биологических иссле-
дований в мирных целях, а также предотвращения 
риска распространения материалов двойного на-
значения. Именно поэтому мы твердо верим в необ-
ходимость всячески способствовать взаимодопол-
няемости Конвенции по биологическому оружию и 
таких режимов экспортного контроля, как Австра-
лийская группа, Всемирная организации здравоох-
ранения, Продовольственная и сельскохозяйствен-
ная организация Объединенных Наций и Всемир-
ная организация здоровья животных, в вопросах 
формулирования комплексной и последовательной 
государственной политики.

Учитывая, что с начала пандемии новым ри-
скам, связанным с биологическим оружием, стало 
уделяться больше внимания, и учитывая обвине-
ния, которые мы неоднократно слышали и в ответ 
на которые Организация Объединенных Наций 
несколько раз повторяла, что не располагает ин-
формацией на этот счет, важно, чтобы возможно-
сти всех международных механизмов, призванных 
предотвращать распространение такого оружия не-
государственными субъектами, были расширены. 

Надеемся, что по результатам проводимого 
в настоящее время подробного обзора резолюции 
1540 (2004) нам удастся согласовать меры ужесто-
чения контроля, особенно в отношении материалов, 
оборудования и технологий двойного назначения.
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В заключение обращаюсь к Совету с при-
зывом уделить первоочередное внимание прекра-
щению военных действий на Украине и положить 
конец страданиям ее народа. Надеемся, что при со-
зыве следующего заседания Совета он будет руко-
водствоваться именно этой целью.

Г-н Рагуттахалли (Индия) (говорит по-
английски): Глубоко скорбим по поводу кончины Его 
Высочества шейха Халифы бен Заида Аль Нахайяна, 
президента Объединенных Арабских Эмиратов. Его 
Высочество будут помнить как великого государ-
ственного деятеля и дальновидного лидера, который 
модернизировал Объединенные Арабские Эмираты 
и обеспечил их процветание. Он заложил основу для 
трансформации отношений между Индией и Объ-
единенными Арабскими Эмиратами. Народ Индии 
выражает свои искренние соболезнования народу 
Объединенных Арабских Эмиратов. Да упокоится 
душа его с миром.

Возвращаясь к теме нашего сегодняшнего 
заседания, хочу также выразить признательность 
заместителю Высокого представителя по вопро-
сам разоружения г-ну Томасу Маркраму за его 
сообщение. 

Индия придает большое значение Конвенции 
о биологическом оружии (КБО) как ключевому гло-
бальному и недискриминационному разоруженче-
скому документу, поскольку этот документ запре-
щает целую категорию оружия массового уничто-
жения. В Конвенции прописаны обязательные для 
исполнения государствами-участниками требова-
ния никогда не разрабатывать, не приобретать, не 
накапливать и не передавать биологические сред-
ства в любых целях кроме мирных. Поддерживаем 
полное и реальное соблюдение как буквы, так и 
духа Конвенции.

Считаем также, что любые вопросы, связан-
ные с обязательствами по Конвенции, должны ре-
шаться в соответствии с положениями Конвенции 
путем консультаций и сотрудничества между заин-
тересованными сторонами.

Индия подчеркивает необходимость про-
ведения переговоров по всеобъемлющему и 
юридически обязывающему протоколу, предус-
матривающему эффективный, универсальный 
и недискриминационный механизм проверки, 
в целях более полного выполнения Конвенции 
государствами-участниками.

Мы по-прежнему крайне обеспокоены ухуд-
шающейся ситуацией на Украине. Последовательно 
призываем к прекращению боевых действий и вы-
бору пути дипломатии и диалога для разрешения 
ситуации. В этой связи поддерживаем усилия Ге-
нерального секретаря по оказанию добрых услуг. 
Важно, чтобы это взаимодействие осуществлялось 
с учетом необходимости соблюдения принципов 
Устава Организации Объединенных Наций, между-
народного права, суверенитета и территориальной 
целостности государств.

Г-н Эккерсли (Великобритания) (говорит 
по-английски): Прежде всего хочу выразить глубо-
кие соболезнования от имени Соединенного Коро-
левства в связи со смертью президента Объединен-
ных Арабских Эмиратов.

Благодарю г-на Маркрама за его выступление.

Как уже заявили сегодня представители Ор-
ганизации Объединенных Наций, до сих пор нет 
никаких независимых доказательств ни одной из 
этих причудливых теорий заговора. По мнению 
Соединенного Королевства, это заседание являет-
ся пустой тратой времени Совета. Но один вывод 
сделать можно: поскольку Россия пытается отвлечь 
нас при помощи этой информации, она не хуже нас 
знает, что все остальные ее оправдания для вторже-
ния на Украину так же безосновательны.

Простая истина заключается в том, что Рос-
сия несет ответственность за эту ужасную войну, 
ведущуюся в нарушение Устава, и за бессмыслен-
ную гибель тысяч мужчин, женщин и детей.

Г-жа Моран (Ирландия) (говорит по-
английски): Во-первых, позвольте мне выразить глу-
бочайшие соболезнования правительству и народу 
Объединенных Арабских Эмиратов в связи с кон-
чиной президента шейха Халифы бен Заида Аль На-
хайяна. Мы скорбим вместе с ними.

Благодарю г-на Маркрама за его весьма ин-
формативное сообщение.

Я хотела бы прежде всего отметить, что ис-
пользование в качестве орудия войны биологиче-
ских агентов или токсинов, а также химических 
веществ неприемлемо. Эти вещества справедливо 
запрещены международным правом, и те, кто их 
применяет, не могут оставаться безнаказанными.
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Мы должны коллективно обеспечить соблю-
дение международной правовой нормы, запрещаю-
щей такое оружие. Ирландия с нетерпением ожида-
ет проведения Конференции по рассмотрению дей-
ствия Конвенции о биологическом оружии и будет 
сотрудничать с государствами-участниками для 
дальнейшего укрепления этого ключевого между-
народного документа.

Вызывает глубокую обеспокоенность тот 
факт, что Россия продолжает использовать этот 
важный вопрос в попытке оправдать ничем не 
спровоцированную агрессию против Украины. Не-
смотря на большой объем материалов, которыми 
поделилась Россия, не было представлено ника-
ких существенных или достоверных доказательств 
в поддержку обвинений с ее стороны. Напротив, 
Россия лишь выступает с беспочвенными и необо-
снованными претензиями к Украине и другим стра-
нам, включая Соединенные Штаты, с целью выста-
вить себя в роли жертвы и оправдать свои ужасные 
действия на Украине.

Проще говоря, Россия должна прекратить по-
пытки использовать Совет Безопасности в качестве 
площадки для распространения дезинформации. 
Ее действия могут поставить под угрозу эффектив-
ность важнейших многосторонних инструментов в 
области разоружения и нераспространения, от ко-
торых зависит безопасность каждого из нас, а так-
же мирное, законное сотрудничество и проведение 
исследований, направленных на поддержку мер 
общественного здравоохранения.

Биологические угрозы не проводят различий 
между своими жертвами, не знают границ и влекут 
за собой значительные человеческие, социальные и 
экономические потери. Мы как глобальные партне-
ры должны делать все возможное для обеспечения 
эффективного мониторинга, выявления, контроля и 
профилактики болезней.

Стремление создать ложное представление о 
проводимых на Украине или в других странах за-
конных исследованиях в области биологической 
безопасности и биологической защиты, а также по-
пытки помешать таким исследованиям вызывают 
глубокое сожаление и могут лишь ослабить усилия 
по предупреждению и пресечению вспышек таких 
заболеваний в будущем.

Вновь призываем Россию немедленно пре-
кратить боевые действия, вывести войска со всей 

территории Украины без каких-либо предвари-
тельных условий и воздерживаться от дальнейших 
угроз или применения силы любого рода против 
Украины или любого другого государства.

Г-н Дай Бин (Китай) (говорит по-китайски): 
Прежде всего я хотел бы выразить наши глубочай-
шие соболезнования народу и правительству Объ-
единенных Арабских Эмиратов, а также нашим кол-
легам из этой страны в связи с кончиной президента 
шейха Халифы бен Заида Аль Нахайяна.

Я внимательно выслушал сообщение замести-
теля Высокого представителя по вопросам разору-
жения г-на Маркрама по вопросу об оружии массо-
вого уничтожения и биозащите. Китай занимает по-
следовательную позицию по этому вопросу. Мы за 
полный запрет и окончательную ликвидацию всего 
оружия массового уничтожения, включая биологи-
ческое и химическое оружие, решительно выступа-
ем против разработки, накопления или применения 
биологического или химического оружия любой 
страной при любых обстоятельствах и настоятель-
но призываем одну конкретную страну, которая 
еще не уничтожила свои запасы химического ору-
жия, сделать это как можно скорее. Все государства 
— участники Конвенции о биологическом оружии 
(КБО) должны неукоснительно соблюдать ее цели и 
принципы. Эффективным средством осуществления 
Конвенции является беспристрастная, независимая 
и профессиональная многосторонняя система кон-
троля. В конце этого года состоится девятая Конфе-
ренция по рассмотрению действия Конвенции. На-
деемся, что государства-участники отнесутся к этой 
конференции как к возможности для возобновления 
переговоров по протоколу проверки для Конвенции 
и для содействия скорейшему созданию многосто-
роннего механизма контроля и эффективного укре-
пления глобальной биобезопасности.

Китай с озабоченностью принимает к сведе-
нию новые материалы, обнародованные российской 
стороной. Биовоенная деятельность ставит под угро-
зу международный мир и безопасность, и информа-
ция и указания на биовоенную деятельность, вклю-
чая российские материалы, должны вызывать боль-
шую озабоченность у международного сообщества. 
Китай вновь призывает соответствующую сторону 
занять ответственную позицию и предоставить сво-
евременные ответы и исчерпывающие разъяснения 
по соответствующим запросам, с тем чтобы разве-
ять сомнения международного сообщества. Привет-
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ствуем проведение международным сообществом в 
рамках Конвенции и Организации Объединенных 
Наций оценки документов, обнародованных россий-
ской стороной.

Наконец, я хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что конфликт на Украине продолжается уже более 
двух месяцев. Международное сообщество должно 
в приоритетном порядке активизировать усилия по 
прекращению боевых действий и обратиться к обе-
им странам с настоятельным призывом вернуться 
на путь переговоров в целях создания политических 
условий для переговоров. Китай поддерживает уси-
лия Генерального секретаря по обеспечению мира. 
Настоятельно призываем все международные сторо-
ны приложить усилия для создания условий, благо-
приятствующих установлению мира между двумя 
сторонами.

Г-н ди Алмейда Филью (Бразилия) (говорит 
по-английски): Прежде всего я хотел бы присоеди-
ниться к другим делегациям в выражении соболез-
нований народу и правительству Объединенных 
Арабских Эмиратов в связи с кончиной президента 
шейха Халифы бен Заида Аль Нахайяна.

Мы приняли к сведению информацию, кото-
рой поделилась делегация России, а также факт об-
народования соответствующей документации. Бла-
годарю также докладчика за его информацию.

Наша делегация со всей серьезностью отно-
сится к утверждениям о существовании биологиче-
ского оружия. Столь серьезные обвинения должны 
быть тщательно подкреплены вескими доказатель-
ствами, которые должны быть представлены незави-
симому и беспристрастному органу и подтверждены 
им, как это предусмотрено статьей VI Конвенции о 
биологическом оружии (КБО).

В 1972 году в Конвенции о биологическом 
оружии были окончательно прописаны четкие обя-
зательства, в соответствии с которыми все госу-
дарства-участники обязаны никогда и ни при каких 
обстоятельствах не разрабатывать, не производить, 
не накапливать и не приобретать каким-либо иным 
образом такое оружие. Принцип, лежащий в основе 
этих запретов, прост: стороны в вооруженном кон-
фликте не имеют права использовать любые методы 
и средства ведения войны без каких-либо ограниче-
ний, тем более оружие, имеющее неизбирательное 
действие или способное причинить чрезмерные по-
вреждения или ненужные страдания.

К сожалению, спустя 50 лет после принятия 
Конвенции о биологическом оружии мы так и не 
смогли согласовать создание многостороннего меха-
низма контроля за соблюдением положений Конвен-
ции. Отсутствие такого механизма ставит под угрозу 
транспарентность международных исследователь-
ских инициатив в области биобезопасности и био-
защиты, поскольку международное сообщество не 
имеет эффективных средств разграничения между 
не противоречащим правовым нормам научно-тех-
ническим сотрудничеством и возможными наруше-
ниями запрета на разработку и производство биоло-
гического оружия.

Бразилия выступает за возобновление пере-
говоров в целях принятия имеющего обязательную 
юридическую силу проверочного протокола, кото-
рый позволит активизировать процесс осуществле-
ния Конвенции и будет способствовать укреплению 
доверия между государствами-участниками в том, 
что касается исключительно мирного использования 
знаний и технологий в области естественных наук.

На следующей Конференции по рассмотрению 
действия КБО перед нами откроется уникальная 
возможность без промедления возобновить такие 
обсуждения. Пока такой протокол не принят, пред-
лагаем государствам-участникам укрепить систему 
мер доверия, созданную на второй Конференции 
участников Конвенции по биологическому оружию 
по рассмотрению действия Конвенции, посредством 
налаживания обмена на своих территориях и за их 
пределами максимально широкой информацией об 
исследовательских проектах по темам, связанным с 
целью Конвенции.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас 
я сделаю заявление в своем качестве представителя 
Соединенных Штатов.

Прежде всего позвольте мне присоединиться к 
моим коллегам и выразить глубочайшие соболезно-
вания Объединенным Арабским Эмиратам в связи с 
кончиной их президента Его Высочества шейха Ха-
лифы бен Заида Аль Нахайяна.

Благодарю г-на Маркрама за его присутствие 
на сегодняшнем утреннем заседании и за реальный, 
объективный и рациональный вклад, который не-
изменно вносит в обсуждения Совета Безопасности 
Управление по вопросам разоружения. Но я также 
сожалею о том, что его попросили принять сегодня 
участие в этом поистине абсурдном обсуждении.



S/PV.9033 Угрозы международному миру и безопасности 13/05/2022

14/15 22-34845

Как отметили другие ораторы, Россия вновь 
использует Совет Безопасности в качестве площад-
ки для распространения дезинформации и теорий 
заговора об Украине и в то же время продолжает 
жестокое и бесчеловечное нападение на украин-
ский народ. Россия неоднократно бросала тень на 
работу Совета этими абсурдными заседаниями и 
бесконечными заявлениями о программах по раз-
работке химического и биологического оружия на 
Украине, которые являются абсолютно ложными и 
смехотворными. Российские власти следуют хоро-
шо отработанной схеме, когда они обвиняют дру-
гих в тех самых нарушениях, которые Россия либо 
уже совершила, либо собирается совершить.

Нам не следует верить безосновательным за-
явлениям России, но при этом нельзя исключать 
возможность того, что российские войска могут 
совершить нападение с применением химического 
или биологического оружия «под чужим флагом», 
поскольку Кремль продолжает вести преднамерен-
ную, неоправданную и ничем не спровоцирован-
ную войну против Украины.

Сегодня утром мы услышали измышления 
об отравленных банкнотах, секретных методах 
лечения психически больных заключенных и со-
глашениях о неразглашении информации. Склады-
вается впечатление, что тезисы российского пред-
ставителя взяты из плохого шпионского романа. Но 
что не является вымыслом и о чем мы не должны 
забывать, так это то, что Россия имеет внушитель-
ный и документально подтвержденный «послуж-
ной список» применения химического оружия, в 
том числе при совершении покушений на убийство 
и отравлений политических противников Путина, 
таких как Алексей Навальный. Именно Россия про-
должает поддерживать режим Асада в Сирии — ре-
жим, который неоднократно применял химическое 
оружие. Именно Россия уже давно осуществляет 
программу по созданию биологического оружия 
в нарушение международного права, в том числе 
Конвенции о биологическом оружии, и тому име-
ются многочисленные документальные свидетель-
ства. Эти действия неприемлемы, и мы не будем с 
ними мириться.

Я хотел бы подтвердить позицию Соединен-
ных Штатов, согласно которой любое применение 
Россией химического или биологического оружия 
приведет к серьезным последствиям. Мы ожидаем 
от правительства России публичных и недвусмыс-

ленных заявлений о том, что российские силы и 
их марионетки никогда не будут применять хими-
ческое или биологическое оружие на Украине или 
где-либо еще в соответствии с международно-пра-
вовыми обязательствами России.

Действия Российской Федерации, которые 
мы наблюдаем сегодня, не являются поведением 
ответственной страны, которая стремится решить 
серьезные проблемы в этом органе. Даже докумен-
ты, которые распространяет Москва, не подтверж-
дают их утверждений. Это не более чем попытка 
отвлечь наше внимание от чудовищного насилия, 
которое Россия совершает на Украине. Это попыт-
ка заставить нас закрыть глаза на страдания, при-
чиной которых является развязанная Путиным во-
йна, ужасные преступления в Буче, жестокая осада 
Мариуполя и бомбардировки, в результате которых 
гибнут мирные жители по всей стране.

Но Соединенные Штаты, как и членов Совета, 
не удастся обмануть, и мы не собираемся закрывать 
на это глаза. Вместо этого мы будем продолжать 
усилия по привлечению России к ответственности, 
и мы присоединяемся к другим сторонам, которые 
продолжают призывать Путина прекратить войну, 
о начале которой он принял осознанное решение.

Я вновь приступаю к исполнению своих обя-
занностей Председателя Совета.

Представитель Российской Федерации по-
просил слова для дополнительного заявления.

Г-н Полянский (Российская Федерация): Мы 
опять столкнулись с попытками увести дискуссию 
в сторону, сместить фокус с той темы, которую мы 
изначально подняли, и смешать «в одну кучу» хи-
мическое и биологическое оружие. Коллеги, это 
разные вещи. Г-н Председатель, Вы говорили и 
о том, и о другом. Мы же говорим о конкретных 
фактах, которые мы обнаружили, о конкретных до-
кументах, указывающих на то, что Соединенные 
Штаты занимались военными биологическими про-
граммами в биологических лабораториях на Украи-
не. Мы уже распространили несколько сотен доку-
ментов. Там есть конкретные данные, конкретные 
случаи, конкретные компании, конкретные лица. 
Если вы считаете, что этих доказательств недоста-
точно, тогда что для вас доказательства? Вы не от-
вечаете на наши вопросы не только в рамках Совета 
Безопасности. 
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Как мы отметили в нашем выступлении, Со-
единенные Штаты не предоставили никакой ин-
формации и разъяснений в отношении характера и 
реальных целей своей биологической деятельности 
на Украине, в том числе в рамках Подготовитель-
ного комитета девятой Конференции по рассмотре-
нию действия Конвенции о биологическом оружии 
(КБТО) в Женеве — на специализированной пло-
щадке. Вы точно так же пытаетесь сделать вид, что 
ничего серьезного не происходит. К сожалению, 
происходит, и мы требуем от вас разъяснений. Мы 
уже упомянули, какие механизмы мы будем задей-
ствовать, и мы эту тему так не оставим. Ваши по-
пытки превратить наши конкретные претензии к 
вам и вопросы в общую «болтологию» и разговоры 
о «российской пропаганде» не пройдут. Вам при-
дется представить конкретные объяснения той пре-
ступной деятельности, которой вы занимаетесь на 
Украине.

Председатель (говорит по-английски): Пред-
ставитель Объединенных Арабских Эмиратов по-
просил слова для дополнительного заявления.

Г-н Абу Шахаб (Объединенные Арабские 
Эмираты) (говорит по-английски): Я взял слово, 
чтобы поблагодарить коллег за соболезнования, вы-
раженные моей стране в связи с кончиной нашего 
президента, Его Высочества шейха Халифы бен За-
ида Аль Нахайяна. Да упокоится его душа с миром. 
Мы благодарим государства-члены за выражение 
соболезнований как здесь, в Совете, так и в рам-
ках двусторонних контактов. Мы уже обратились 
к председательствующей делегации Соединенных 
Штатов с просьбой объявить минуту молчания на 
следующей неделе.

Заседание закрывается в 11 ч 05 мин.


